

# 歩いて知る・見る・感じる、 宇都宮の魅力!

歴史を知れば、もっとおもしろい〈宮〉の街なみ



今回歩いていただいた大眞さん（左）、福田さん（中央）、福田さん（右）。

「宇都宮の歴史を歩いてみよう」が今回の特集のテーマ。といって、ただ歩くだけでは歴史に触ることはできません。ここはやはり、宇都宮に詳しいガイド役をどなたかにお願いしなくては——ということで、ご登場いただいたのが、この方たちです。

○福田 静夫さん  
栃木県考古学会会長で、栃木県の考古学・歴史の第一人者。専門書から『うつのみや歴史探訪』などガイドブックまで、著書多数。○大眞 裕さん  
うつのみやシティガイド協会会长として、宇都宮観光案内ボランティアの中核を担っている方です。演劇で鍛えた声と語り口が人気です。

○福田 泰子さん  
宇都宮を代表する老舗ホテルのひとつ、ホテル丸治常務取締役。当所女性部副会長でもあります。今回は官つ子代表としてご参加いただきました。

こうした国の方針は、商工会議所としても以前から国に要望していたもので、日本商工会議所では毎年のように観光振興施策についての要望を政府に提出していました。もちろん、それと同時に各商工会議所では、独自の観光事業を行ってきました。当所でも、餃子やジヤズによるまちづくりに取り組んできましたが、これらは集客交流を図ることで文化や商工の振興に繋げるとともに、観光振興としての役割も果たしています。

——という話になると必ず出てくるのが、「いやあ、宇都宮は何もないからなあ」



さっそくスタートしたのですが、その前に少し堅めのお話を——。

今年10月、観光庁という政府機関が発足したことは、ニュースなどでご存知でしょう。これは、日本全体として「観光立国」を推進するために設立されたものです。

日本は世界中からお客様をお迎えしている、観光大国です。以前は欧米からのお客様が多かつたのですが、近年は韓国や中国、台湾、東南アジアからいらっしゃる方も目立つようになりました。

この現状に對して、日本の〈観光力〉をアッピングさせ、観光客の誘致を推進しようというのが、観光庁設立の目的です。

こうした国の方針は、商工会議所としても以前から国に要望していたもので、日本商工会議所では毎年のように観光振興施策についての要望を政府に提出していました。もちろん、それと同時に各商工会議所では、独自の観光事業を行ってきました。当所でも、餃子やジヤズによるまちづくりに取り組んできましたが、これらは集客交流を図ることで文化や商工の振興に繋げるとともに、観光振興としての役割も果たしています。

観光振興で重要なのは、観光資源の发掘です。歴史や文化など、宇都宮の魅力を再発見して、観光に役立てることが不可欠でしょう。

——という話になると必ず出てくるのが、「いやあ、宇都宮は何もないからなあ」

## 城址公園

### 宇都宮氏の祖は、 二荒山神社の神主

「歴史って言つても、古いものはあまり残っていないでしょ」などの声です。確かに、戦後の都市開発の中で、宇都宮は大きく変わりました。その過程で、歴史的なものが失われていったことも事実です。

けれども、よくまわりを見回してみてください。本当に、残っていないでしょか？ 実は、気がつかないだけで、案外いろいろなものがあるのです。

それを見つける試みが、今回の特集です。といつても、あまり肩ひじ張らず、まさに宇都宮城下を「散歩気分」で歩いてみました。

では、三人と一緒に、歴史散歩をお楽しみください。

まずは城址公園からスタートです。城址公園内には、宇都宮城と宇都宮城下の地理・地形が一目で分かる模型が設置されています。その前に立った堀さんが二人に説明を始めると、いつの間にか公園のボランティア・スタッフたちも集まってきて、メモを取り始めました。

ティア・スタッフたちも集まってきて、メモを始めました。

では、三人と一緒に、歴史散歩をお楽しみください。

1／(城址公園) 城址公園から散歩がスタート。2／模型を示しながら話す堀さんと、聞き入る二人。3／城址公園内の「宇都宮城のしり館」

○福田 静夫さん  
宇都宮氏の始まりは、藤原宗円。この人はもともとお坊さんですが、前九年の役(1062年/康平5年)平安末期の時に功績があつたとして、二荒山神社の神主の長として、ここに落着くことになりました。

そこで、神社のほか真南に館を構えたのですが、それが宇都宮城の始まりですから、宇都宮城のそもそもその始まりは、戦うためのものではなく、館つまり住み処だったんですね。これは、後世で言えば二の丸あたりまでの範囲だったようです。

では、いつごろから、戦うための拠点となりたのかと言えば、鎌倉時代。その後南北朝、戦国と経るにつれ、館から城へと変わっていきます。戦国時代にはもう、土塁を高くしたり堀を深くしたりといわゆる「お城」らしい姿になってしまいます。

その後、江戸時代には、城主は二の丸に住み、本丸は將軍が日光参詣に行く際に泊まる御成御殿となっていました。

宇都宮城が焼けたのは戊辰戦争の時です。城だけでなく、当時の城下町は広く焼けてしましました。宇都宮に古い建物が少ないので、この戊辰戦争と、あとは第二次世界大戦の宇都宮大空襲が原因です。

大賀なるほど、そういう歴史だったから、復元されたこの城址公園も、石垣ではなく土塁なんですね。

堀 そうです、そうです。  
大賀 田川は、昔からしばしば氾濫していましたよね。ですから、変な所にお城

池辺郷と称されたその昔

### 宇都宮の歴史

10世紀に完成した「和名抄」によれば宇都宮は河内郡に属する「池辺郷」と記され、その名の通り葦やヨシがおい繁る沼地のほとりにあつたといわれます。

このことは現在も使われている池上町、上河原などの地名からも想像することができます。

この池辺郷を舞台とした代表的な昔話の一つにおじどりと獵師の心情を描いた「おじどり塚の伝説」があります。

また、奥州平泉に落ちのびた源義経追て旅を急ぐ静御前が喉を潤したといわれる七木七水八河原のひとつ「龜井の水」や、そのまま二荒山神社に参詣する途中、静御前が手を清めようと湖畔にしづがんだところ誤って鏡を池の中に落としてしまったという「鏡が池」の伝説が今日に伝えられています。

しかし、七木七水八河原の多くは今はなく、七水は前述した龜井の水のほか、二荒山神社境内の「明神の井」、慈光寺の「天女水」、滝尾神社の「滝の井」が、七木はわずかに県庁と市役所を結ぶシンボルロードと南大通りの交差点に「大銀杏」を残すだけとなりました。



1／(城址公園) 城址公園から散歩がスタート。2／模型を示しながら話す堀さんと、聞き入る二人。3／城址公園内の「宇都宮城のしり館」



り、そのトップが「荒山神社」となっています。トップ、すなわち「一の宮」ですが、これが宇都宮の語源という説もあります。

福田 神社の鳥居も新しくなりましたね。

大貫 堂々とした、いい形ですね。

二荒山神社は、多くの武将・名将たちからも崇拜された神社だったそうです。

取材の日は、ちょうど七五三。子供たちもきっと健やかに成長することでしょう。

塙 藤原秀郷も源義家も、鎌倉幕府を開いた源頼朝も参拝しています。武将たちが非常に崇拜していましたね。しかも本殿には徳川家康が奉納した擬宝珠があります。

大貫 天下をじつた武将がみな、参拝しているんですね。武将たちにとっては、特別な神社なんですね。

塙 別格です。天皇家につながっていますから。

福田 それで菊の紋が使われているんですね。

塙 この社殿も、戊辰戦争で焼けてしまったんですよ。今あるのは明治10年に建てられたもの。仮社殿として再建されたのですが、百年の年月を経て、風格が出ています。

大貫 参拝を済ませた皆さんは、ゴールの赤門を目指します。

塙 この社殿も、戊辰戦争で焼けてしまったんですよ。今あるのは明治10年に建てられたもの。仮社殿として再建されたのですが、百年の年月を経て、風格が出ています。

福田 それで菊の紋が使われているんですね。

塙 別格です。天皇家につながっていますから。

福田 それで菊の紋が使われているんですね。

塙 この社殿も、戊辰戦争で焼けてしまったんですよ。今あるのは明治10年に建てられたもの。仮社殿として再建されたのですが、百年の年月を経て、風格が出ています。

大貫 参拝を済ませた皆さんは、ゴールの赤門を目指します。

塙 この社殿も、戊辰戦争で焼けてしまったんですよ。今あるのは明治10年に建てられたもの。仮社殿として再建されたのですが、百年の年月を経て、風格が出ています。

福田 それで菊の紋が使われているんですね。

塙 天明5年（1785）に寄進されたものです。宇都宮が多士濟々であることには確かです。

慈光寺は永正13年（1516）に、当時の城主である宇都宮綱が開基した浄土宗の寺です。宇都宮城から鬼門の方角にあるため、鬼門固めの役割も果たしていましたと言られています。いわば、守りの寺ですが。

塙 天明5年（1785）に寄進されたものです。宇都宮が多士濟々であることには確かです。

大貫 宇都宮にはいろいろおもしろい人がいたんですね。そういうえば、二荒山神社の手水鉢も枝源五郎の寄進といふことがあります。

塙 天明5年（1785）に寄進されたものです。宇都宮が多士濟々であることには確かです。

慈光寺は永正13年（1516）に、当時の城主である宇都宮綱が開基した浄

土宗の寺です。宇都宮城から鬼門の方角にあるため、鬼門固めの役割も果たしていましたと言られています。いわば、守りの寺ですが。

塙 天明5年（1785）に寄進されたものです。宇都宮が多士濟々であることには確かです。

大貫 今日は塙さんと一緒に歩いて、私がいちばん楽しんだに違いないと思っていました。その「楽しんだ」ことを、今度はぜひ、宇都宮を、多くの人に歩いていただきたいと思います。

塙 最後に皆様のご感想の言葉をいただきまし

た。

福田 以前、女性部

で塙さんにご講演いた

だいたことがあったので

がら参加できませんでした。今回一緒にさせていただいたのは、と

てもありがたいことだ

住んでいる人がきちんと意識を持つて、分かつてないといけないんだ

など感じました。ま

ちんと勉強させていた



10／(慈光寺) 完成したばかりの赤門を見ながら「楽しい散歩でしたね」と語り合う三人。  
11／有名な彼岸桜。春は見事な花を咲かせます。

り、そのトップが「荒山神社」となっています。普通の鳥居は足が2本ですが、これはその足をさらに補強するような形になっています。

## 慈光寺 復興なつた赤門、 宮の新名所

赤門通りを北上して、慈光寺へ向かい

ます。

慈光寺と言えば、最近ではやはり有名

なのは桜と赤門でしょう。城址公園でも

触れましたが、宇都宮でもうとも早く咲く

と言われる彼岸桜は、一時期樹勢が衰え

て心配されましたが、樹木医の治療によ

てようやく元気を取り戻しました。

塙 赤門通りは、慈光寺の門前町です。

これを「赤門」と呼ぶのは、それだけ慈

光寺の赤門が印象的だからでしょう。

赤門は安永4年（1775）に枝源五

郎が宇都宮城下の人々から寄付を集めて、

同7年に寄進したものです。長く愛され

てしまい、長く名前だけが残っていました。

慈光寺には、その枝源五郎の墓も残って

いますが、おもしろいことにこれは本人が

江戸に出でそのままに建てるのです。

また、県六石の墓もあります。

枝源五郎は幕末の有名な侠客で、後に

江戸に出てその名を上げました。目明し

をしていた時期もあったそうですね。

枝源五郎は幕末の有名な侠客で、後に

江戸に出てそのままに建てるのです。

また、県六石の墓もあります。

枝源五郎は幕末の有名な侠客で、後に

江戸に出てそのままに建てるのです。

また、県六石の墓もあります。

枝源五郎は幕末の有名な侠客で、後に

江戸に出てそのままに建てるのです。

また、県六石の墓もあります。

枝源五郎は幕末の有名な侠客で、後に

江戸に出てそのままに建てるのです。

また、県六石の墓もあります。

枝源五郎は幕末の有名な侠客で、後に

江戸に出てそのままに建てるのです。

枝源五郎は幕末の有名な侠客で、後に

江戸に出てそのままに建てるのです。

枝源五郎は幕末の有名な侠客で、後に

江戸に出てそのままに建てるのです。

枝源五郎は幕末の有名な侠客で、後に

江戸に出てそのままに建てるのです。

都宮城址公園として城の一部が復元整備され、新たな宇都宮のシンボルが誕生しました。また、戊辰戦争で犠牲になった新政府軍の戦死者の墓である「薩摩藩戦死者の墓」が報恩寺（西原二丁目）の境内に、旧幕府軍の戦死者の墓「戊辰の役戦士の墓」が激闘地である大道の辻に、「彰義隊戦士の墓」が常念寺（花房二丁目）に建立されています。この時代、宇都宮を代表する偉人として蒲生君平を挙げることができます。宇都宮城下新石町（小幡二丁目）に生まれ、勤王家高山彦九郎、「海兵团議」などを著した林子平と共に、「慶政の三奇人」と呼ばれる、近畿の歴代天皇陵を調査した「山陵志」を残しました。その業績を讃える「蒲生君平勲旌碑」が、1869年（明治2）蒲生君平勲旌碑が、1869年（明治2）に建立されました。このほかにも宇都宮には善願寺（南大通り）丁目の「大豆三粒の金仏」や大谷石造りの「松が峰教会」（松が峰二丁目）など歴史を秘めたたくさんの文化財、史跡が点在しています。これらの歴史をひとつひとつ紐解びていくなら、他県から宇都宮を訪れた人々に自信を持つて「わがまち宇都宮」を紹介できるのではないかでしょうか。



7／(二荒山神社) 楽しそうに歴史談義に花を咲かせる三人。 8／新しくなった鳥居の堂々たる姿。 9／お堀跡に沿った道の曲がり具合が歴史を語ります。



12／生前に自分で建てた、枝源五郎の墓。  
逆修墓（ぎやくしゆ）と言うそうです。